

Владимир Морозан

# Бессарабия и ее дворянство

в XIX – начале XX в.



Том 1

Примечания

Санкт-Петербургский государственный университет  
Институт истории

**Владимир Морозан**

**БЕССАРАБИЯ  
И ЕЕ ДВОРЯНСТВО  
В XIX – НАЧАЛЕ XX в.**

*В двух томах*

**Том 1**

**Д**

Санкт-Петербург  
2018

УДК 908(478):929:94(47)

ББК 63.3(2)

М80

*Рецензенты:*

доктор исторических наук *П. В. Акульшин*

(Рязанский государственный университет им. С. А. Есенина);

доктор исторических наук *М. И. Роднов*

(Институт истории, языка и литературы РАН, Уфа)

*Рекомендовано к печати Научной комиссией в области истории и археологии  
Института истории Санкт-Петербургского государственного университета*

**Морозан, В. В.**

М80 Бессарабия и ее дворянство в XIX – начале XX в. : в 2 т. / Владимир Морозан. — Т. 1. — СПб. : ДМИТРИЙ БУЛНИН, 2018. — 528 с. [текст], 48 с. [вкл.].

ISBN 978-5-86007-868-0

ISBN 978-5-86007-869-7 (т. 1)

На основе широкого круга документальных материалов петербургских, кишиневского и одесского архивов была исследована история бессарабского дворянства и его участие в обустройстве края в XIX – начале XX в. В монографииделено особое внимание роли этого сословия в организации административного управления Бессарабией, ее общественной и культурной жизни. Отмечены усилия дворянства в формировании судебных органов края, уездного управления и полицейских институтов. Значительное место в работе посвящено внутренней жизни дворянского общества, сложному процессу формирования в Бессарабии органа сословного самоуправления. Автор подробно остановился на работе очередных и чрезвычайных собраний дворян края, борьбе различных группировок высшего сословия за первенство как в дворянской среде, так и в различных областях жизни Бессарабии. В исследовании отмечены многочисленные скандалы, которые разворачивались на дворянских собраниях на протяжении всего периода существования этого сословия. В книге содержатся обширные сведения об отдельных дворянских фамилиях, а в качестве отдельного раздела даны краткие биографические справки нескольких сот представителей бессарабского дворянства.

Для историков, краеведов и генеалогов, а также всех интересующихся историей России.

УДК 908(478):929:94(47)

ББК 63.3(2)



*Издание осуществлено при финансовой поддержке  
Российского фонда фундаментальных исследований  
по проекту № 18-19-00058, не подлежит продаже*

*Все права защищены. Никакая часть книги не может быть воспроизведена в какой бы то ни было форме  
и какими бы то ни было средствами, включая фотокопирование, размещение в Интернете и запись  
на магнитный носитель, без письменного разрешения владельца. Цитирование без ссылки на источник  
запрещено. Нарушение прав будет преследоваться в судебном порядке согласно законодательству РФ.*

ISBN 978-5-86007-869-7 (т. 1)

ISBN 978-5-86007-868-0

© Морозан В. В., 2018

© ООО «ДМИТРИЙ БУЛНИН», 2018

Saint Petersburg University  
Institute of History

Vladimir Morozan

**BESSARABIA  
AND THE BESSARABIAN NOBILITY  
IN THE XIX AND EARLY  
XX CENTURIES**

*In two volumes*

**Volume 1**



Saint Petersburg  
2018

*Reviewers:*

Doctor of Historical Sciences *P. V. Akulshin*  
(Ryazan State University named after S. A. Esenin);

Doctor of Historical Sciences *M. I. Rodnov*  
(Institute of History, Language and Literature of the Russian Academy  
of Sciences, Ufa)

*Recommended for publication by the Scientific Commission in the Field of History  
and Archaeology of the Institute of History of the Saint Petersburg University*

**Morozan, V. V.**

Bessarabia and the Bessarabian nobility in the XIX and early XX centuries : in 2 vols. / Vladimir Morozan. — Vol. 1. — SPb. : DMITRII BULANIN, 2018. — 528 p. [text], 48 p. [ill.].

ISBN 978-5-86007-868-0

ISBN 978-5-86007-869-7 (vol. 1)

On the basis of a wide range of documentary materials from archives in St. Petersburg, Chisinau and Odessa, the monograph studies the history of the Bessarabian nobility and their participation in the development of the region in the 19th and early 20th centuries. The monograph pays special attention to the role of those people in the organization of the administrative management, social and cultural life of Bessarabia. The monograph points at efforts of the nobility to form a provincial judiciary, a county government and police institutions. A significant part of the work is devoted to the inner life of noble society, and to the complex process of forming noble self-government authority in Bessarabia. The author delved into the working processes of regular and extraordinary meetings of the nobility of the region, as well as into the struggle of various factions of the upper class for superiority both in the nobility and in various spheres of life in Bessarabia. The study points at numerous scandals during noble meetings throughout the entire existence of that class. The book contains extensive information about individual noble families, and a separate section offers brief biographical references of several hundred representatives of the Bessarabian nobility.

For historians, local lore and genealogists, as well as all those interested in the history of Russia.



*The publication was produced with the financial support  
of Russian Foundation for Basic Research under project  
no. 18-19-00058, not for sale*

*All right reserved. Any part of the book is not allowed to be reproduced without written permission  
of the owner in any form and by any mean including photocopying, displaying in Internet or distributing  
on the magnet porters. Citing without mention of the source is prohibited. Anybody breaking the rules would  
be made responsible in due order according to the laws of Russian Federation.*

ISBN 978-5-86007-869-7 (vol. 1)  
ISBN 978-5-86007-868-0

© Morozan V. V., 2018  
© DMITRII BULANIN, LLC, 2018

## **ОГЛАВЛЕНИЕ ТОМОВ 1–2**

### **ТОМ 1**

От автора

#### **Часть первая. Формирование и деятельность административных органов управления Бессарабии**

Глава 1. Особенности вхождения Бессарабии в состав России

Глава 2. Организация административного управления после присоединения Бессарабии к России

Глава 3. Безуспешные попытки составления областного гражданского кодекса

Глава 4. Организация административных органов управления в 1818–1830 гг.

Глава 5. Бессарабия после принятия Устава 1828 г.

#### **Часть вторая. Дворянство Бессарабии в XIX – начале XX в.**

Глава 1. Организация бессарабского дворянского общества

Глава 2. Составление дворянской родословной книги

Глава 3. Права на дворянство отдельных социальных и этноконфессиональных групп

Глава 4. Комиссия по ревизии действий Бессарабского дворянского депутатского собрания

Глава 5. Будни дворянства в предреформенные годы

Глава 6. Жизнь дворянского общества во второй половине XIX в.

Глава 7. Дворянское общество в конце XIX – начале XX в.

Глава 8. Дворянское землевладение и землепользование

Глава 9. Учеба и служба бессарабских дворян

**Заключение**

**Список иллюстраций**

**Список сокращений**

### **ТОМ 2**

**Часть третья. Дворянские роды Бессарабии**

**Приложение**

**Список литературы**

**Список сокращений**

**Указатель имен**

## ОГЛАВЛЕНИЕ ТОМА 1

<b>От автора .....</b>	<b>7</b>
<b>Часть первая. Формирование и деятельность администра-</b>	
<b>тивных органов управления Бессарабии .....</b>	<b>15</b>
Глава 1. Особенности вхождения Бессарабии	
в состав России .....	16
Глава 2. Организация административного управления	
после присоединения Бессарабии к России .....	23
Глава 3. Безуспешные попытки составления областного	
гражданского кодекса .....	82
Глава 4. Организация административных органов	
управления в 1818–1830 гг. .....	92
Глава 5. Бессарабия после принятия Устава 1828 г. ....	120
<b>Часть вторая. Дворянство Бессарабии</b>	
<b>в XIX – начале XX в. .....</b>	<b>133</b>
Глава 1. Организация бессарабского дворянского	
общества .....	134
Глава 2. Составление дворянской родословной книги.....	167
Глава 3. Права на дворянство отдельных социальных	
и этноконфессиональных групп .....	186
Глава 4. Комиссия по ревизии действий Бессарабского	
дворянского депутатского собрания .....	214
Глава 5. Будни дворянства в предреформенные годы .....	233
Глава 6. Жизнь дворянского общества во второй	
половине XIX в. ....	275
Глава 7. Дворянское общество в конце	
XIX – начале XX в. ....	338
Глава 8. Дворянское землевладение	
и землепользования .....	391
Глава 9. Учеба и служба бессарабских дворян .....	458
<b>Заключение .....</b>	<b>518</b>
<b>Список иллюстраций .....</b>	<b>521</b>
<b>Список сокращений .....</b>	<b>527</b>